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理大師生悼自殺公關主管

唐英年籲反對派勿糾纏細節

不同黨派共聚顯「有商有量」譚耀宗籲平心討論破僵局

林太政改宴 66議員將赴會

由林鄭月娥領導的政改諮詢專責小組，
已定於1月6日、7日、9日及14日共舉

行4場晚宴，邀請全體立法會議員出席。截
至昨日，共有69位議員回覆，僅原「人民力
量」議員黃毓民未有回覆。已回覆的議員
中，絕大部分均表示會出席（共66人）。
餘下3人，包括立法會主席曾鈺成，經民

聯議員石禮謙及社民連主席梁國雄則指不會
出席。
回覆不會出席晚宴的曾鈺成解釋，自己身

為立法會主席，必須保持中立，不應與議員
進行任何方式的辯論，尤其是政改的議題，
但倘自己只到場吃飯，就未必滿足到「主人
家」要求，故決定不參與晚宴。
不過，倘有議員希望他出席，自己也樂意

出席，倘政府官員要求與他單獨會面討論政
改問題，他也樂意向對方表達自己的意見。

曾鈺成讚晚宴溝通好嘗試

被問及以晚宴形式討論政改問題是否有用
時，曾鈺成認為，透過晚宴與各黨派溝通是
一個不錯的嘗試，並認為4次晚宴各有不同
黨派議員出席的安排是有需要的，有助於營
造如同政改諮詢文件所講的「有商有量」氣
氛，又相信林鄭月娥稍後會再約見不同黨
派，了解他們的不同訴求。
民建聯主席譚耀宗認為，有66名議員出席

晚宴是一件好事，希望大家能心平氣和討
論，逐步打破各持己見的僵局。公民黨議員
毛孟靜聲言，自己會在晚宴上提出討論所謂

的「三軌方案」，即「公民提名」、「政黨提
名」、「提委會提名」三軌並行的建議，又
稱來自建制派及反對派的議員在晚宴形式上
討論政改，眾人定會「七嘴八舌」、「你一
言我一語」，難以達成結論，認為根據不同
政黨及陣營安排晚宴，效果會比較好。

葉國謙冀反對派放下成見

對於毛孟靜的說法，民建聯立法會黨團召
集人葉國謙希望反對派議員能夠放下成見，
倘他們需要更多時間發表自己意見，相信林
鄭月娥會有適當安排，而建制派議員也願意
作出配合。與毛孟靜同黨的公民黨議員湯家
驊也指，政府希望通過晚宴營造「有商有量」
的氣氛，並安排建制派與反對派同場晚宴，
是不錯的安排，反對派應該盡量配合，希望

透過是次晚宴，大家可以增加交流機會，加
深了解並增加互信，有助將來商討政制發展
的問題。
據報，民建聯副主席李慧 、民主黨議員

涂謹申、公民黨議員郭榮鏗等17人會出席1
月6日舉行的首場晚宴；民建聯議員陳鑑
林、公民黨議員湯家驊及民主黨主席劉慧卿
等會出席1月7日第二場晚宴；民建聯主席譚

耀宗、經民聯副主席林健鋒、公民黨黨魁梁
家傑，與工黨主席李卓人會出席1月9日第三
場晚宴。
在1月14日舉行的最後一場晚宴反應最踴

躍，有19位議員報名參與，包括新民黨主席
葉劉淑儀、自由黨黨魁田北俊、民主黨前主
席何俊仁，及「人民力量」議員陳偉業、陳
志全等。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政務

司司長兼政制發展諮詢專責小組主席

林鄭月娥，在公布政改諮詢文件時已

表明，為爭取立法會全體議員的支

持，小組會積極聽取各黨派議員的意

見，包括於下月舉行4場議員晚宴，

在輕鬆氣氛下交流意見。晚宴已定於

1月6日、7日、9日及14日舉行，截至

昨日共有69名議員回覆，其中66名議

員都表示會出席。據報，民建聯、經

民聯、民主黨及公民黨等在4場晚宴

中都會派議員出席。民建聯主席譚耀

宗認為，有66名議員出席政改晚宴是

一件好事，並希望大家能心平氣和討

論，逐步打破各持己見的僵局。

中信大廈至立法會綜合大樓的行人

天橋正在擴建，大樓議員入口2與公

眾入口2之間築起了圍板。

立法會秘書處負責人靈機一觸，向

參觀立會大樓的小朋友派發填色紙，

再將成品張貼在圍板上， 定期更

新， 並定名為「兒童畫廊」。昨日，

畫廊正式「開張」，立法會主席曾鈺

成聯同多名議員與首批畫作10名小畫家剪

綵，場面熱鬧溫馨。

圖：梁祖彝 文：鄭治祖
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立會專委會下月查湯顯明事件
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會調查前廉政專

員湯顯明事件的專責委員會昨日舉行閉門會議。專委會
主席葉國謙在會後表示，他們將於下月25日舉行首次公
開研訊，並計劃邀請湯顯明出席調查，並於農曆年後邀
請廉署人員出席。
立法會早前首次引用《議事規則》第二十條，成立無

法定傳召權的專責委員會，調查湯顯明任內涉嫌收受禮
物等指控，其後為遷就立法會政府帳目委員會的有關調
查而暫停工作。昨日，專委會重新召開閉門會議，討論
帳委會報告內容、往後工作、取證範圍、證人名單，及
是否要向廉政公署索取更多資料。

葉國謙：重點查湯收禮物安排

葉國謙昨日在專委會會議後表示，專委會的工作將與
帳委會，以至特首成立的獨立調查委員會不同，工作不
會重複。由於廉署正對湯顯明展開刑事調查，故專委會
不會觸及和跟進湯顯明有關酬酢的指控，而委員昨日亦
基本接納不會重複獨立檢討委員會及政府帳目委員會的
工作，會 重調查湯顯明收受禮物的有關安排，及廉署
早前向財務委員會提交的資料所出現的問題。
他們已決定於下月25日舉行首次公開聆訊，並會邀請

湯顯明出席協助調查，而考慮到立法會將在農曆假期間
休會，專委會會在假期後始邀請其他廉署人員出席。
被問及會否跟進湯顯明涉嫌在向帳委會作供時「發假

誓」，以及廉署社關處處長穆斐文在事件中的責任時，
葉國謙指出，兩者並不在專責委員會的職權範圍內。

內會否決休會辯論曼德拉
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）南非前總統曼德拉辭

世，民主黨立法會議員單仲偕昨日在立法會內務委員會
上提出，在下周三大會提出紀念曼德拉對國際社會的貢
獻的休會辯論，最後被內會否決。

譚耀宗：可在議會外表達

單仲偕昨日在內會稱，曼德拉是當代偉人，一生致力
打破南非的種族隔離政策，值得世人景仰，立法會應休
會辯論曼德拉的一生成就，向曼德拉作「最深切致
意」。不過，民建聯主席譚耀宗認為，曼德拉的偉大毋
庸置疑，但休會辯論通常討論和香港有關的急迫議題。
倘議員希望表達對曼德拉這位偉人的景仰，可以在議會
外表達。

葛珮帆抗議狀黨借題發揮

不過，公民黨議員郭家麒就借題發揮，聲言建制派是
「口是心非」。民建聯議員葛珮帆即時抗議，質疑有議員
在議會內人身攻擊，和曼德拉提倡的寬恕、愛和包容背
道而馳。
最後，內會以22票贊成、27票反對、2票棄權否決有

關建議。
立法會主席曾鈺成在另一場合被問到有關問題時回應

說，議員可以利用個人動議環節，提出辯論相關的題
目。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派拒絕在基本法
及人大決定的法律框架下理性討論政改，令人擔心本港
政制發展將再次原地踏步。前政務司司長唐英年在接受
傳媒訪問時指出，各界不應把2017年的普選辦法視為
「終極方案」，而應先尋求實現一人一票選特首，日後再
完善選舉辦法。他認為，政府現階段應與反對派加強諮
詢以建立互信，而反對派也不應該在細節問題上糾纏，
如此方能落實普選。

應先實現普選再完善

唐英年在接受now新聞台訪問時形容，是次政改是本
港民主政制發展的一個「中途站」，一人一票選特首並
非「終極方案」，就像歷屆立法會的選舉方式都會因應
社會演變而不斷演變，故大家應先尋求實現一人一票選
特首，日後再完善有關的選舉辦法。

加強溝通助政改通過

2010年，各界對2012年特首及立法會選舉辦法爭持不

下，其後民主黨提出所謂「超級區議員」方案，並就此
與時任中聯辦副主任的李剛晤談，最終，政府經修訂、
加入「超級區議員」議席的方案，獲立法會全體議員三
分之二多數支持。時任政務司司長的唐英年說，當年政
府促成了民主黨與中央的溝通，是政改方案獲得通過的
關鍵：「我們有和中聯辦講，民主黨也希望能夠與中央
建立溝通。這是一件好事，因為大家透過溝通可以增加
雙方的了解，當增加雙方的了解之後，將有助政改方案
的通過。」
他強調，本港政制發展，在政治現實上並非由特區政

府「全權話事」的，故「即使唔願意聽」，大家都要溝
通，而反對派不應糾纏在細節問題上，特區政府也要爭
取與反對派溝通，增加彼此的了解，並扮演反對派與中
央溝通的橋樑，「今時今日，政府與『泛民』溝通應該
加強，因為必須要透過加強溝通，才能建立互信」。
唐英年又透露，自己會在政府開展政制發展第二階段

諮詢，討論具體的政改建議方案時，提出他對政改的建
議。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）近年考生「流行」
投訴，就連文憑試考官的表情只要讓考生覺得「不順
眼」，也可能會被投訴。正因今年多了不少考生向考評
局投訴考官表情嚴肅、考官皺眉、考官微笑，但查證過
後卻發現並無對考生造成影響，當局乾脆在《2014年考
生手冊》列明，「有關投訴主考員的態度及面部表情而
影響表現等個案將不獲處理」。

投訴考官態度表情不受理

最新的《考生手冊》內容與以往大致相同，但當局於
首頁的「重要事項」新增了一點「口試主考員的個人態
度及面部表情」，內容寫到「主考員的個人性格包括其
態度或面部表情或有不同，而有關的差別並不能被視為
考試異常情況或偏離既定的考試程序。有關投訴主考員
的態度及面部表情而影響表現等個案將不獲處理」。
據了解，當局新增此「表情事項」，原因是今年考生

作出的相關投訴較前年增加不少，投訴內容包括考官表
情嚴肅、皺眉、微笑，可謂任何表情都有人投訴。
當局翻查錄影後，發現考官的表情和態度對他們的成

績並不構成影響，故最終並無受理。當局今年索性列明
事項，以免考生作無謂投訴。

澄清收音機天線長短無異

除此之外，有見每逢考聆聽試，考生均會對收音機作
熱烈討論，當局今年亦再次於《考生手冊》作清楚解
釋，希望減低考生疑慮。
考評局表示，當局曾諮詢廣播電訊專家意見，澄清收

音機的天線長短不會影響附近其他收音機的收音質素，又指目前
沒有證據顯示所謂的「攻擊型」收音機或天線會對鄰座考生收音
機的接收效果造成影響。
中學校長會主席李雪英直言，現時整個社會文化都是「喜愛投

訴」，「大家都認為自己是消費者，而考生有付考試費，故容易
作出投訴，我覺得是濫用了（投訴機制）」。
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香港文匯報訊（記者 高鈺）逾250名理工大學教職員和
學生昨日中午齊集校園內舉行悼念儀式，哀悼上周五在校
內墮樓身亡的傳訊及公共事務處主管（傳媒及社區事務）
黎明輝。校長唐偉章致詞時，讚揚黎明輝工作表現獲認同
和讚賞，又指校方會成立工作小組，了解自殺事件，並提
供建議予管理層跟進，希望在校園盡力推動工作與生活平
衡。
眾人在微雨中默哀1分鐘，再逐一送上白菊花，並向黎

明輝的遺照鞠躬。各人神色哀傷，其中理大副校長徐林倩
麗更哭成淚人，而黎明輝的上司吳麗娟也有到場獻花。
黎明輝死前留下遺書，指希望喚醒僱主重視員工的工作

和生活平衡。理大教職員協會會長李向榮指，理大校董會
昨舉行會議，有兩位來自教職員協會的校董提出，要成立
小組跟進及調查此事，並審視理大在制度上是否出現問
題。理大學生會會長黃俊瑯指，學生會要求學校立即成立
委員會及工作小組評估各部門的工作量，並關注教職員和
學生壓力失衡的情況。

■唐英年指出，各界不應把2017年的普選辦

法視為「終極方案」。 資料圖片
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作表現獲認同和讚賞，又指校

方會成立工作小組，了解自殺

事件。


